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entre julho 
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l 2

CCJ aprova a 
ampliação da 
coleta de DNA 
de condenados

l 3

 l 6

Óculos
 Amigo 

Cada vereador tem R$ 737,3mil para
as emendas impositivas em 2025

Em reunião na Câmara Municipal de Umuarama, vereadores e repre-
sentantes de entidades da cidade discutiram a destinação de emen-
das impositivas a partir de janeiro de 2025. O encontro contou com 
a participação do contador da Prefeitura que apresentou as metas e 
valores a serem repassados pelos representantes do Legislativo atra-
vés destas emendas, além de definir os detalhes sobre a LOA (Lei Orça-

mentária Anual) para o ano que vem. A LOA regulamenta os recursos 
disponíveis no orçamento previsto do Município para cada uma das 
secretarias municipais e também para a Câmara de Vereadores. Cada 
parlamentar terá disponíveis R$ 737.300,00 em emendas impositivas 
para serem repassados às entidades que apresentaram seus planos 
de investimento.
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O Produto Interno Bruto das Atividades Turísticas do Paraná atingiu R$ 12,03 bilhões em 2021, correspondendo 
a 2,54% do PIB total estadual daquele ano (R$ 474 bilhões). A informação consta no estudo Técnicas Referentes 
ao Produto Interno Bruto a Preços Básicos das Atividades Turísticas do Estado, resultados de 2010 a 2021, ela-
borado pelo Instituto Paranaense de Desenvolvimento Econômico e Social. Em 2020 ele representava 2,25% do 
PIB (R$ 9,6 bilhões). Umuarama está entre as 14 cidades que apresentaram maior Índice de Desempenho das 
Atividades Turísticas do Paraná.  l 5

Cidade turística

Ivens Linhares 
recebe relatório 
de transição do 

presidente do TCE
l 4

Câmara analisa 
orçamento de 

R$ 1 bilhão para 
o ano que vem

l 6

Governador quer 
celeridade da 

União para dar 
fim às invasões

l 7
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Nublado com 
pancadas de chuva

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % SET OUT ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,44 - 3,31 4,42

IGP-M (FGV) 0,62 1,52 4,20 5,59

IGP-DI (FGV) 1,03 - 3,12 4,83

Índice SET OUT NOV

IGP-M (FGV) 1,0426 1,0453 1,0559

IGP-DI (FGV) 1,0423 1,0483 -

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:6ª parcela

vence em 31/10, com juros Selic de 4,41%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

26/9 a 26/10 0,5743 0,5743 0,0739

27/9 a 27/10 0,5704 0,5704 0,0700

28/9 a 28/10 0,5667 0,5667 0,0664

1/10 a 1/11 0,5982 0,5982 0,0977

2/10 a 2/11 0,5998 0,5998 0,0993

Ações % R$

Petrobras PN +0,17% 35,91 

Vale ON -0,66% 62,06 

ItauUnibanco PN -0,65% 35,02 

Bradesco PN -4,39% 14,37 

Hypera ON -8,30% 22,10 

CVC Brasil ON -5,09% 2,05

IBOVESPA: -0,71% 129.713 pontos

Iene 152,37

Libra est. 0,78

Euro 0,92

Peso arg. 990,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,3% 5,7800 5,7810 +5,8%

PTAX  (BC) 0,0% 5,7773 5,7779 +6,0%

PARALELO +0,5% 5,6500 6,1100 +6,3%

TURISMO +0,5% 5,6700 6,0900 +6,3%

EURO -0,1% 6,2713 6,2725 +4,0%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m

Paraná 2.402,82 2.414,46 0,48 5,13 5,37

Norte 2.354,10 2.355,14 0,04 4,78 12,52

Oeste 2.450,99 2.461,74 0,44 5,33 5,59

DÓLAR 31/10

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 31/10 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

AGO SET OUT

TJLP (%) 6,91 6,91 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 982,50 6,00 -7,0%

FARELO dez/24 299,50 -2,10 -12,3%

MILHO dez/24 410,75 -0,75 -3,3%

TRIGO dez/24 570,50 -2,75 -2,3%

SOJA 133,47 0,5% 4,2% 133,00

MILHO 60,44 0,0% 10,6% 60,00

TRIGO 78,13 0,0% 0,9% 84,00

BOI GORDO 299,38 0,2% 14,7% 280,00

SUINO 9,13 1,7% 4,8% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 31/10 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 31/10 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 31/10 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 143,00 0,0% 4,4%

SOJA Paranaguá 144,00 0,7% 0,7%

MILHO Cascavel 65,00 0,0% 12,1%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,43

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.362,77 guaranis

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Sextah

34 22 h
h

29 21

Sábado

h
Sextah

23 14 h
h

24 15

Sábado
Curitiba

Sol

Fases da lua
Crescente
9/11 - 02h56

Nova
01/11- 09h48

Minguante
22/11 - 22h29

Cheia
15/11 - 18h29

Nublado Nublado

Desemprego no Brasil caiu para 6,4%
entre julho e setembro, segundo o IBGE

A taxa de desocupação re-
cuou para 6,4% no trimestre de 
julho a setembro de 2024. O re-
sultado é 0,5 ponto percentual 
(p.p.) se comparado ao período 
anterior entre abril e junho de 
2024, quando ficou em 6,9%. 
Em relação ao mesmo trimes-
tre móvel de 2023, a queda é 1,3 
p.p. Naquele momento a taxa 
era 7,7%. De acordo com o IBGE 
que divulgou os dados ontem 
(quinta-feira, 31), essa é a se-
gunda menor taxa de desocupa-
ção da série histórica da PNAD 
Contínua do IBGE, iniciada em 
2012, superando apenas a taxa 
do trimestre encerrado em de-
zembro de 2013 (6,3%).

A população desocupada, 

Setor privado
Ao atingir 53,3 milhões, o 

nú mero de empregados do 
setor privado também regis-
trou novo recorde da série. A 
alta é de 2,2%  no trimestre e 
de 5,3 %  no ano. Outro dado 

que superou os desempenhos 
anteriores foi no nú mero de 
empregados com carteira de 

trabalho assinada que chegou a 
39,0 milhões e sem carteira de 

trabalho alcançou 14,3 milhões. 
“O trabalho com carteira neste 
setor cresceu 1,5%  (mais 582 

mil pessoas)  no trimestre e 4,3 %  
(mais 1,6  milhã o de pessoas)  no 

ano, enquanto o contingente 
de empregados sem carteira 

cresceu, respectivamente, 3,9й 
(mais 540 mil pessoas)  e 8,1%  
(mais 1,1 milhã o de pessoas)  
nas mesmas comparações”, 

apontou o I BG E.

Setor público
Com o total de 12,8 milhões, os empregados do setor público 

bateram recorde, contingente que se mantém estável no trimestre 
e com crescimento de 4,6 % , ou mais 56 8 mil pessoas, no ano. “Essa 
alta continua sendo puxada pelo grupo dos servidores sem carteira 

assinada, que cresceu 4,2%  no trimestre e 9,1%  no ano. O grupo 
dos militares e servidores estatutários ficou estável nas duas com-

parações”, indicou o I�GE.

Rendimento
No trimestre terminado em agosto, o rendimento médio real das 

pessoas ocupadas ficou em ZΨ 3.227. O valor, conforme o I�GE, não 
mostrou “variação estatisticamente significativa frente ao trimestre 

mſvel anterior”. Na comparação com o mesmo trimestre mſvel 
de 2023 , apresentou alta de 3 ,7 % . A massa de rendimentos, que 

é a soma das remunerações de todos os trabalhadores, atingiu ZΨ 
327,7 bilhões. Esse resultado mantém a estabilidade no trimestre e 

cresce 7 ,2%  na comparação  anual.

que é o número de pessoas 
que não estavam trabalhando 
e procuravam por uma ocupa-
ção, diminuiu para 7,0 milhões. 
Conforme o IBGE, desde o tri-
mestre encerrado em janeiro 
de 2015 este é o menor contin-
gente. “Com recuos significa-
tivos nas duas comparações: 
-7,2% no trimestre, ou menos 
541 mil pessoas buscando 
trabalho, e -15,8% frente ao 
mesmo trimestre móvel de 
2023, ou menos 1,3 milhão de 
pessoas”, completou o IBGE no 
texto da divulgação.

Na visão da coordenadora 
de Pesquisas Domiciliares do 
IBGE, Adriana Beringuy, a tra-
jetória de queda da desocu-
pação resulta da contínua ex-
pansão dos contingentes de 
trabalhadores que estão sendo 
demandados por diversas ati-
vidades econômicas.

O número de trabalhadores 
do país registrou novo recorde 
da PNAD Contínua ao subir 
para 103,0 milhões. O cresci-
mento da população ocupada 
avançou 1,2% no trimestre, ou 
mais 1,2 milhão de trabalhado-
res. Na comparação anual, au-
mentou 3,2%, o percentual é 
equivalente a mais 3,2 milhões 
de pessoas ocupadas.

INDÚSTRIA E COMÉRCIO
A pesquisa mostrou que 

o aumento da ocupação no 
trimestre foi puxado pelo de-
sempenho da Indústria (3,2%) 
e do Comércio (1,5%). Na com-
paração trimestral, esses dois 
grupamentos de atividade ab-
sorveram 709 mil trabalhado-
res, sendo 416 mil da Indústria 
e 291 mil do Comércio. Outro 
recorde foi na população ocu-
pada no Comércio que atingiu 

19,6 milhões de pessoas. Já os 
outros grupamentos perma-
neceram com estabilidade na 
comparação trimestral.

Segundo a coordenadora 
de Pesquisas Domiciliares 
do IBGE, o terceiro trimes-
tre aponta para retenção ou 
crescimento de ocupados na 
maioria dos grupamentos de 
atividades. “Em particular, a 
indústria registrou aumento 
do emprego com carteira as-
sinada. Já no comércio, em-
bora a carteira assinada tam-
bém tenha sido incrementada, 

o crescimento predominante 
foi por meio do emprego sem 
carteira”, informou.

Ainda na comparação anual, 
os grupamentos Indústria, Cons-
trução, Comércio, Transporte, 
Informação e Comunicação, 
Administração e Outros Servi-
ços registraram crescimento no 
número de ocupados. Em mo-
vimento diferente, alojamento, 
alimentação e serviços domés-
ticos mantiveram estabilidade. 
Com queda de 4,7%, apenas a 
agropecuária recuou na sua po-
pulação ocupada.

Esta é a segunda menor taxa de desocupação desde 2012

DIVULGAÇÃO
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Concluída a votação
da regulamentação
da reforma tributária

A Câmara dos Deputados 
concluiu a votação do projeto 
que regulamenta a gestão e a 
fiscalização do Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS), que vai 
substituir o ICMS (estadual) e o 
ISS (municipal). O Projeto de Lei 
Complementar (PLP) 108/24 é o 
segundo texto de regulamenta-
ção da reforma tributária e será 
enviado ao Senado.

Entre outros pontos, o pro-
jeto também regulamenta a inci-
dência do Imposto sobre Trans-
missão Causa Mortis e Doações 
(ITCMD) e permite o uso da con-
tribuição de iluminação pública 
para custear câmeras de vigilân-
cia.

O Plenário da Câmara votou 
nesta quarta-feira (30) desta-
ques apresentados pelos par-
tidos na tentativa de alterar 
o texto do relator, deputado 
Mauro Benevides Filho (PDT-CE). 
Algumas das mudanças sugeri-
das foram incorporadas por ele 
com a aprovação de uma nova 
emenda, como a retirada da 
incidência do ITCMD sobre pa-
gamentos de planos de previ-
dência complementar (PGBL e 
VGBL). Essa medida foi proposta 
pelo deputado Domingos Neto 
(PSD-CE).

A emenda também prevê a 
exclusão de multas e a não re-
presentação fiscal para fins pe-
nais contra o contribuinte se o 
processo administrativo tiver 
sido resolvido a favor do Fisco 
por voto de desempate do presi-
dente da câmara de julgamento.

Outro ponto aceito pelo re-
lator e pelo Plenário é que não 
serão considerados fato gerador 
do tributo os atos societários 
que resultem em benefícios des-
proporcionais para determinado 

CCJ aprova a ampliação da
coleta de DNA de condenados

A Comissão de Constituição e 
Justiça e de Cidadania (CCJ) da 
Câmara dos Deputados aprovou 
proposta que busca ampliar a 
coleta de DNA de condenados 
por crimes. O relator, deputado 
Arthur Oliveira Maia (União-
-BA), recomendou a aprovação 
do Projeto de Lei 1496/21, do 
Senado, que está apensado ao 

Projeto de Lei 238/19, do depu-
tado Júnior Ferrari (PSD-PA), que 
trata do mesmo assunto. Maia 
optou pela proposta da outra 
Casa Legislativa por já estar em 
fase mais avançada de análise.

Se aprovada pelo Plenário, 
proposta pode seguir para san-
ção presidencial. 

O projeto modifica a Lei de 

Execuções Penais para estabele-
cer que todos os condenados à 
pena de reclusão em regime ini-
cialmente fechado deverão ter o 
DNA colhido, por meio indolor, 
quando ingressarem no presí-
dio.A proposta permite que seja 
guardado material genético su-
ficiente para a eventualidade de 
nova perícia.

sócio ou acionista sem justifica-
tiva “passível de comprovação” 
quando beneficiar pessoas vin-
culadas.

Um exemplo seria a transfe-
rência de controle acionário de 
um acionista prestes a falecer 
para outro da mesma família 
sem contrapartida que justifi-
que a transação.

Por fim, a emenda aprovada 
prevê o recálculo da alíquota em 
um segundo momento de trans-
missão de bens por causa mortis 
se valores de aplicações finan-
ceiras tiverem sido transmitidos 
aos herdeiros em momento an-
terior, somando o valor total de 
bens transmitidos para fins de 
aplicação da progressividade de 
alíquota.

CRÉDITOS DE ICMS
O PLP 108/24 define o des-

tino dos saldos credores do 
Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
existentes nas empresas. Como 
o ICMS deixará de existir a par-
tir de 2033, o projeto permite às 
empresas pedirem a compensa-
ção desses créditos com valores 
devidos desse mesmo tributo se 
o estado concordar.

Outra opção é apresentá-los 

para o Conselho Gestor do IBS 
a fim de compensar valores a 
pagar do novo tributo.

A transferência a terceiros 
também será possível, mas a 
empresa que os receber poderá 
utilizá-los somente para com-
pensar ICMS ou IBS. Caso o pe-
dido de compensação não tenha 
sido analisado pela administra-
ção tributária dentro do prazo 
(24 meses ou, se mercadoria 
para ativo permanente, 60 dias), 
a transferência será chamada de 
tácita e somente poderá ocorrer 
a partir de 1º de janeiro de 2038.

Caso nenhuma hipótese de 
compensação seja possível, o 
titular do crédito poderá pedir 
ressarcimento a ser pago em 240 
parcelas mensais. No entanto, o 
governo terá direito de atrasar o 
pagamento do mês em até 90 dias 
sem qualquer acréscimo, que co-
meçará depois desse prazo pro-
porcionalmente à taxa Selic.

A novidade no texto apro-
vado é que, a partir de 2034, se 
houver aumento de arrecadação 
do IBS em montante maior que 
o registrado nos anos anteriores 
(atualizado pelo IPCA), os esta-
dos e o Distrito Federal poderão 
antecipar as parcelas de ressar-
cimento.

Proposta também cria regras para o Imposto sobre Bens e Serviços (IBS)
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Cadastro de estupradores
Os senadores aprovaram nesta 

quarta-feira (3 0)  o proj eto de lei 
que permite a consulta pú blica de 

dados sobre condenados por crimes 
contra a dignidade sexual (estupro ou 
exploraçã o sexual) . A proposição , da 

senadora Margareth �uzeƫ (PS�-
MT) , foi aprovada com mudanças, na 
forma de um substitutivo da Cąmara 

dos �eputados. A matéria vai ă 
sanção  do presidente da Repú blica. “Hoj e, se você entrar no site do 
tribunal de justiça do seu estado, é possşvel saber se uma pessoa foi 
condenada por homicşdio, por latrocşnio, por tráfico de drogas, mas 
não por estupro ou pedofilia. Eu chamo a atenção para o seguinte: 
quem são as vştimas de estupro͍ Quem são as vştimas de pedofilia͍ 

Mulheres e crianças. &ala-se no art. 5Ǒ da Constituição, que trata 
da igualdade entre os brasileiros. Mas para que essa igualdade diga 
a respeito de todas nós mulheres, mãe s, vai demorar muito ainda 

para acontecer” disse �uzeƫ.

Apoio a Motta
O União  Brasil fechou apoio 
ao candidato do Republicanos 
ă presidência da Cąmara dos 
�eputados, ,ugo MoƩa. A 
definição saiu de uma reunião 
da cú pula do União  Brasil com 
a bancada, ontem (quinta-feira, 
31). MoƩa já havia aberto 
diálogo com presidente da 
legenda, Antônio Rueda, e 
com o primeiro-secretário, 
ACM Neto, além do prſprio 
candidato adversário, Elmar 
Nascimento, que não teve outra 
alternativa a não ser abrir mão 
da disputa. O partido ainda 
prepara um anú ncio, que só 
deve ocorrer após uma nova 
reunião restrita a Elmar e 
Zueda com MoƩa. A bancada 
do PCdo� na Cąmara também 
declarou apoio ao deputado do 
Republicanos para a presidência 
da Casa Legislativa. :unto com 
PL, PT, PP, Podemos, M��, 
obviamente o Republicanos e 
o União, o PCdo� é o oitavo 
partido a compor aliança com 
o parlamentar, que conquistou 
siglas de direita ă esquerda.

Remédio sem imposto
Sſ os importados... A Cąmara dos �eputados aprovou o PL que 
zera as alşquotas do Imposto de Importação para medicamentos 
importados por pessoas İsicas para uso prſprio de até USΨ 10 
mil (cerca de ZΨ 60 mil). O texto segue para análise do Senado 
&ederal. O PL incorpora o conteúdo de medidas provisſrias sobre 
o tema de tributação simplificada, e sobre o Programa Mobilidade 
serde e Inovação (Mover). Sem a MP, havia a preocupação de que 
a Zeceita &ederal pudesse efetuar a cobrança de uma alşquota 
de 60й sobre os medicamentos importados. A medida provisſria 
não causa qualquer alteração na alşquota de 20й incidente nas 
importações de até USΨ 50 no ąmbito do Programa do Zemessa 
Conforme – taxação conhecida como “taxa das blusinhas”.

Anistia
Lira anunciou a criação de uma comissão especial para analisar o 
projeto de lei que concede anistia aos envolvidos nos atos de 8 de 
janeiro.   Com a criação da comissão, a tramitação do projeto pode 
se arrastar por até 40 sessões do plenário da Casa, atrasando uma 
possşvel aprovação da medida. Lira ainda afirmou que a comissão 
seguirá rigorosamente os ritos e prazos regimentais. “Sempre com 
a responsabilidade e o respeito que são prſprios deste Parlamento. 
E também nessa temática, é preciso buscar a formação de eventual 
convergência” . “O tema nã o pode j amais, pela sua complexidade, se 
converter em indevido elemento de disputa polştica, especialmente no 
contexto das eleições futuras para a Mesa �iretora da Cąmara”, disse.

DIVULGAÇÃO

“Afronta aos estados”
�s vésperas de se encontrar 
com Lula para discutir a 
PEC da Segurança Pública, o 
governador de Goiás, Zonaldo 
Caiado (U�), fez ataques ă 
proposta do governo. “A PEC 
da Segurança Pública é uma 
afronta aos estados. Açã o 
dissimulada para intervir nas 
prerrogativas dos estados”. 
Caiado sempre foi crştico 
ă proposta e não esconde 
que quer se candidatar ă 
Presidência da Zepública em 
2026. �iante do aumento de 
casso de violência no paşs, a 
segurança pú blica ganhou mais 
importąncia na agenda polştica. 
Por outro lado, governadores 
de estados aliados do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva veem a PEC como positiva. 
O governador do Ceará, Elmano 
de &reitas (PT), por exemplo, 
reuniu um comitê de segurança 
do estado para trazer sugestõ es 
ao Planalto. Entre elas, reforço 
de pessoal, destinação de mais 
recursos e também medidas no 
sistema bancário.
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Ivens Linhares recebe
relatório de transição
do presidente do TCE

O presidente do Tribunal 
de Contas do Estado do Pa-
raná, conselheiro Fernando 
Guimarães, entregou ontem 
(quinta-feira, 31) o Relatório 
de Transição ao seu sucessor, 
o conselheiro Ivens Linhares, 
eleito no dia anterior. Previsto 
em Resolução, que instituiu 
a Política e o Sistema de Go-
vernança do TCE-PR, o do-
cumento busca assegurar a 
continuidade administrativa e 
das ações de controle externo 
atualmente realizadas pela 
Corte.

Nos próximos dias será no-
meada uma Comissão de Tran-
sição, composta por represen-
tantes da gestão em curso e da 
eleita, para o repasse de infor-
mações e a adoção de todas 
as medidas necessárias. A 
posse de Linhares, eleito para 
o biênio 2025-2026 juntamento 
com os conselheiros Ivan Bo-
nilha (vice-presidente) e Dur-
val Amaral (corregedor-geral) 
acontecerá durante o mês de 
janeiro de 2025, em data a ser 
definida.

ANTECIPAÇÃO
O atual presidente ressal-

tou a importância da anteci-
pação do processo eleitoral, 
proposta por ele mesmo em 
projeto de lei aprovada pela 
Assembleia Legislativa neste 
ano, como forma de garantir 

Continuidade
“� motivo de alegria e motivação extra nossa equipe suceder ă sua 
para dar continuidade a um grande trabalho”, afirmou o presiden-

te eleito ao receber o Zelatſrio de Transição. Linhares também 
destacou a mudança no processo eleitoral - anteriormente a eleição 
era realizada na última sessão plenária de dezembro, dias antes do 
recesso que segue até janeiro –, o que dará oportunidade para que 
a nova equipe tome todas as providências para garantir a continui-

dade das atividades da Corte.

Detran leiloa 10.450 veículos e
arrecada mais de R$ 4 milhões

O Departamento de Trân-
sito do Paraná (Detran-PR) pro-
moveu ontem (quinta-feira, 31) 
um leilão de reciclagem com 
10.450 veículos, resultando 
em 4.445,963 toneladas de 
materiais ferrosos. A empresa 
Gerdau Aços Longos S.A. arre-
matou o lote único ao preço de 
R$ 0,90 por quilo, somando R$ 
4.001.366,07.

Os veículos, baixados do 
Renavam, estão proibidos 
de circular e destinam-se ex-
clusivamente à reciclagem, 
sem permissão para venda 

tempo para o processo de tran-
sição. “É uma honra estar inau-
gurando este novo processo 
e passar a presidência para 
alguém com quem tenho um 
especial ponto de convergên-
cia, que é o bem do Tribunal de 
Contas”, reforçou Guimarães.

O Relatório de Transição 
contém um resumo das prin-
cipais ações realizadas pela 
gestão 2023-2024, concluídas 
ou com conclusão prevista 
até o final deste ano. O pre-

sidente destacou a afinidade 
pessoal que tem com seu su-
cessor, também oriundo da 
área técnica - Linhares foi 
aprovado em concurso pú-
blico para o cargo de auditor, 
atualmente denominado con-
selheiro-substituto - e disse 
que o período de pouco mais 
de dois meses “servirá para 
deixarmos todas as máquinas 
em funcionamento, estabele-
cendo a não interrupção dos 
projetos”.

de peças ou partes metálicas. 
O leilão iniciou com um valor 
mínimo de R$ 0,25 por quilo 
do material ferroso, e os lances 
foram feitos presencialmente 
no auditório do Detran-PR, em 
Curitiba, por empresas pre-
viamente cadastradas, aten-
dendo ao Edital nº 006/2024.

A diretora administrativo-fi-
nanceira do Detran-PR, Carla 
Filus, destacou o sucesso do 
evento, alcançado com a co-
laboração de várias equipes 
do órgão e o apoio de mais de 
170 pátios, e anunciou novos 

leilões. “Já estamos prepa-
rando novos leilões para libe-
rar espaço nos pátios e con-
tribuir com o meio ambiente, 
especialmente no período do 
verão, quando aumenta o risco 
de endemias”, disse.

ALERTA
O Detran-PR reforça a im-

portância de acompanhar 
apenas os canais oficiais para 
obter informações sobre novos 
leilões, pois certames falsos 
têm surgido, com veículos ine-
xistentes.

O presidente do TCE-PR, conselheiro Fernando Guimarães, entregou o Relatório de Transi-
ção ao seu sucessor, o conselheiro Ivens Linhares, eleito na quarta

DIVULGAÇÃO

Guinness Book
A nomeação será celebrada 
nesta sexta-feira (1Ǒ), com a 
presença das diretorias brasileira 
e paraguaia, ministros de 
estado dos dois paşses, além de 
ministros de Minas e Energia 
dos paşses que compõem a 
Organização Latino-Americana 
de Energia (Olade). Também 
estará presente na cerimƀnia a 
juşza do Guinness �ook que fará 
a outorga do recorde ă usina. O 
Guinness torld Zecords conta 
com uma equipe especializada 
de gerenciamento de registros 
que faz pesquisas para validar as 
conquistas.

IPVA 2025
Prazo de transferência dos 
créditos do Programa Nota 
Paraná para pagamento do 
Imposto sobre Propriedade de 
seşculos Automotores (IPsA) de 
2025 pode ser feito até 30 de 
novembro, sem limite mşnimo de 
valor. O uso do Nota Paraná para 
o pagamento do IPsA sſ vale 
para veşculos de propriedade do 
contribuinte cadastrado. Não é 
possşvel pagar o imposto dessa 
forma para terceiros. Para o 
IPsA de 2024, cerca de 107,3 mil 
veşculos utilizaram os créditos 
para quitar ou obter descontos 
no imposto, totalizando mais de 
ZΨ 6,9 milhões em transferências.

IPVA 2025 II
Para transferir o crédito é preciso 
acessar o site do Nota Paraná, 
fazer o login com CP& e senha, 
clicar na aba “Minha Conta 
Corrente” e selecionar “Transferir 
crédito para pagamento de IPsA”. 
A opção de transferência de IPsA 
fica disponşvel apenas durante o 
mês de novembro. Caso o veşculo 
não esteja listado no aplicativo 
ou no site do Nota Paraná, entre 
em contato pelo thatsApp (44) 
99831-9499.

Mulheres do Agro
A produtora rural Simone 
Carvalho de Paula está no 
comando da Comissão Nacional 
das Mulheres do Agro, vinculada 
ă Confederação da Agricultura 
e Pecuária do �rasil (CNA). 
Com propriedade no municşpio 
de Zondon, região Noroeste 
do Paraná, Simone também é 
uma das 16 coordenadoras da 
Comissão Estadual de Mulheres 
da &aep. “A gente sempre 
almejou que essa transformação 
que vimos acontecer no Paraná 
atingisse o nşvel nacional”, 
destaca a dirigente, referindo-

Recorde da Usina
A Itaipu �inacional será incluşda em uma nova categoria do Livro 

Guinness dos Zecordes. A usina, que já está no livro como o 
objeto mais caro da Terra, tendo custado USΨ 27 bilhões para ser 

construşda em 1984, será oficialmente nomeada com a “Maior 
produção de energia elétrica acumulada” do planeta.

se ao impacto que a CEM& e as 
comissões locais de mulheres, 
formadas junto aos sindicatos 
rurais do Paraná, estão trazendo 
para o meio rural.

Presidência TCE PR
O conselheiro Ivens �schoerper 
Linhares será o presidente do 
Tribunal de Contas do Estado do 
Paraná (TCE-PZ) nos prſximos 
dois anos. O vice-presidente 
no biênio 2025-2026 será o 
conselheiro Ivan Lelis �onilha e o 
corregedor-geral, o conselheiro 
:osé �urval MaƩos do Amaral.

Apoio
O governador Zatinho :únior 
(PS�) autorizou mais ZΨ 
100 milhões para atender 
entidades de apoio a crianças 
e adolescentes através do 
&undo Estadual para a Infąncia 
e Adolescência. O dinheiro 
será para projetos sociais, 
educacionais, culturais 
ou esportivos, compra 
de equipamentos, obras 
nas estruturas İsicas das 
instituições ou na capacitação 
de profissionais. “Precisamos 
dar a oportunidade para que 
as entidades se fortaleçam, 
façam reformas necessárias, 
contratem pessoas capacitadas 
e desenvolvam projetos que 
podem mudar muitas vidas”, 
disse o governador.  

Radares
Zodovias federais no Paraná 
terão 24 novos radares. Os 
equipamentos estão sendo 
instalados na �Z-277, na �Z-376 
e na �Z-373. As velocidades 
estabelecidas são de 60 kmͬh e 
80 kmͬh. Os novos dispositivos 
de controle de velocidade serão 
instalados nas seguintes cidades: 
Curitiba, Campo Largo, São 
Luiz do Purunã, Teixeira Soares, 
Irati, Imbituva, Prudentſpolis, 
Araucária e Lapa.

Hard Rock Café
A chegada do ,ard Zock Café 
ă Neǁ �one traz uma nova 
dinąmica para Ciudad del Este, 
oferecendo uma combinação 
única de entretenimento, 
gastronomia e cultura. Localizado 
dentro do mais novo shopping da 
fronteira, o café vai proporcionar 
uma experiência que já é sucesso 
mundial, mas agora com um 
toque especial da cidade. A Neǁ 
�one, por sua vez, funcionará em 
horários estendidos, inclusive aos 
finais de semana, ampliando as 
opções de lazer.
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Umuarama está entre as cidades com
maior desempenho turístico no Estado

O Produto Interno Bruto 
(PIB) das Atividades Turísticas 
do Paraná atingiu R$ 12,03 
bilhões em 2021, correspon-
dendo a 2,54% do PIB total 
estadual daquele ano (R$ 474 
bilhões). A informação consta 
no estudo Técnicas Referen-
tes ao Produto Interno Bruto a 
Preços Básicos das Atividades 
Turísticas do Estado, resulta-
dos de 2010 a 2021, elaborado 
pelo Instituto Paranaense de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (Ipardes). Em 2020 ele 
representava 2,25% do PIB (R$ 
9,6 bilhões).

Umuarama está entre as 
14 cidades que apresentaram 
maior Índice de Desempenho 
das Atividades Turísticas do 
Paraná (Idat-PR).

De acordo com o estudo, 
R$ 6,25 bilhões são com alo-
jamento e alimentação, R$ 
2,53 bilhões com transporte, 
armazenagem e correio, R$ 
2,42 bilhões com atividades e 
serviços complementares, R$ 
490 milhões com arte, cultura, 
esporte e recreação e R$ 340 
milhões com o comércio do 
turismo. Esse número ainda 
estava num contexto de recu-
peração do setor, com o início 
da vacinação contra a Covid-19 
em janeiro daquele ano.

O PIB do Turismo Para-
naense foi calculado a partir 

de dados disponibilizados pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) no PIB 
dos Estados e é a soma do 
valor das várias atividades que 
integram o setor. As atividades 
turísticas estão inseridas den-
tro das classes de atividade 
econômica comumente utili-
zadas e estão espalhadas em 
vários segmentos, como servi-
ços de transporte, restauran-
tes, hospedagem e comércio 
de artigos esportivos.

Para o secretário de Tu-
rismo do Paraná, Márcio 
Nunes, os números compro-
vam a evolução do setor. “Cos-
tumo salientar que o turismo 

paranaense está sempre su-
bindo, crescendo e revelando 
sua efetiva participação na 
economia e nos negócios do 
Paraná, na geração de empre-
gos e na sua missão de ampliar 
o número de visitantes, no fo-
mento ao trabalho do empre-
sariado e também na infraes-
trutura de acesso aos atrativos 
turísticos”, afirma.

Para o diretor-presidente 
do Ipardes, Jorge Callado, os 
números confirmam a relevân-
cia econômica das atividades 
turísticas no Paraná. "Não há 
dúvida quanto aos retornos so-
ciais produzidos pelo turismo, 
especialmente no tocante ao 

número de empregos”, expli-
cou. Em 2021, por exemplo, o 
setor de serviços, muito conec-
tado ao turismo, gerou 68,9 mil 
empregos, sendo 7,6 mil com 
alojamento e alimentação.

DESEMPENHO MUNICIPAL
Outro indicador impor-

tante do estudo é o Índice de 
Desempenho das Atividades 
Turísticas do Paraná (Idat-PR) 
de 2022. O índice é resultado 
de um conjunto de dados ex-
traídos de fontes oficiais e dis-
poníveis ao público em geral, 
com periodicidade anual e re-
corte territorial que contempla 
os 399 municípios do Estado. 

Ele é feito a partir de oito variá-
veis que avaliam o impacto e o 
progresso das atividades turís-
ticas em âmbito regional, for-
necendo importante subsidio 
para elaboração de políticas 
de desenvolvimento no setor.

As variáveis são grau e es-
pecialização das atividades 
de alojamento; tamanho dos 
estabelecimentos dos aloja-
mentos; consumo de energia 
elétrica residencial; densidade 
de acesso à internet; empregos 
em alojamentos; empregos em 
atividades de cultura e lazer; 
remuneração média nos alo-
jamentos; e despesa do muni-
cípio na função turismo.

Os resultados do IDAT-PR 
2022 colocam 14 cidades com 
desempenho alto (de 0,494 a 
1) e 71 com médio alto (0,310 
a 0493). Aparecem em desta-
que os municípios de Foz do 
Iguaçu, Ribeirão Claro e Porto 
Rico, que assumiram as maio-
res pontuações entre os muni-
cípios paranaenses.

Curitiba, Guaratuba, Mati-
nhos, Pontal do Paraná, Ponta 
Grossa, Campo Mourão, Ja-
carezinho, Iguaraçu, Cornélio 
Procópio, São José dos Pinhais, 
Colombo, Mallet, Umuarama, 
Cascavel, Santa Terezinha de 
Itaipu, Tibagi e União da Vitó-
ria, entre outros, também obti-
veram grandes pontuações.

Diocese de Umuarama comunica a
saída do padre Claudemir Caprioli

A Diocese de Umuarama co-
municou ontem (quinta-feira, 
31) em nota oficial, a saída do 
padre Claudemir Afonso Ca-
prioli, mediante decreto de 
Excardinação assinado pelo 
bispo diocesano Dom Frei João 
Mamede Filho. A decisão foi to-
mada na última quarta-feira (30) 
e o religioso irá para Cascavel.

Na mesma nota, a diocese 
informou também que Caprioli 
estava, há seis anos, autoriza-
damente ausente da diocese 
para levar adiante o experi-
mento da fundação de um 
mosteiro para um aprofunda-
mento da espiritualidade pres-
biteral – o que se mostrou um 
projeto inviável.

A pedido do sacerdote, o Ar-
cebispo de Cascavel acolheu a 

solicitação feita e prometeu in-
cardinar o sacerdote, ou seja, 
acolhê-lo, nos próximos dias. 
A Diocese de Umuarama agra-
deceu o serviço prestado pelo 

religioso e pediu à Deus muitas 
bênçãos para que ele continua 
sendo próspero no trabalho 
que prestará à Arquidiocese 
de Cascavel.

A pedido do sacerdote, o Arcebispo de Cascavel acolheu a solicitação feita e prometeu 
incardinar o padre Claudemir Caprioli
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O prefeito eleito de Umuarama, Fernando Scanavaca, foi recebido nesta 
semana pelo governador Ratinho Júnior, no Palácio Iguaçu, em Curitiba. 
O chefe de gabinete do Governo do Estado, Darlan Scalco, também 
participou do encontro. Ratinho Júnior parabenizou Scanavaca pela vitória 
nas urnas e se colocou à disposição para atender às demandas do município. 
“O Governo do Estado será um grande parceiro do prefeito Scanavaca em 
sua gestão. Scanavaca é um grande amigo, por quem tenho muito carinho. 
Por isso, a população de Umuarama pode contar com nosso total apoio em 
projetos e melhorias para a cidade,” afirmou Ratinho Júnior.

ASSESSORIA

Os resultados do IDAT-PR 2022 colocam 14 cidades com desempenho alto. Umuarama este entre elas
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Cada vereador terá em 2025
R$ 737.3 mil em emendas
para repassar às entidades

Em uma reunião realizada 
na manhã da última quarta-
-feira (30) na Câmara Munici-
pal de Umuarama, vereadores 
e representantes de entidades 
do município, discutiram o 
destino de emendas impositi-
vas a partir de janeiro de 2025.

A reunião também contou 
com a participação do conta-
dor da Prefeitura Municipal, 
Claudecir Luiz de Oliveira. O 
encontro serviu para traçar 
metas e valores a serem re-
passados pelos representantes 
do Poder Legislativo Municipal 
através das emendas.

A mesa de negociação dis-
cutiu ainda detalhes sobre a 
Lei Orçamentária Anual (LOA) 
para 2025, que define os valo-
res disponíveis no orçamento 
previsto do município para 
cada uma das Secretarias Mu-
nicipais e também para a Câ-
mara de Vereadores.

Quanto às emendas im-
positivas os recursos devem 
ser destinados para a área da 
Saúde e para as entidades que 
não tenham finalidade lucra-
tiva e estejam regulamentadas 
junto aos poderes Executivo e 
Legislativo.

O valor disposto em 2025 

Câmara analisa orçamento de
R$ 1 bilhão para ano que vem

A Comissão de Economia, 
Finanças e Fiscalização da Câ-
mara de Umuarama analisou na 
mesma reunião de quarta (30), 
o projeto de lei 079/2024, que 
estabelece a Lei Orçamentária 
Anual (LOA) para o exercício de 
2025. O orçamento previsto para 
o município é de pouco mais de 
R$ 1 bilhão, montante que será 
administrado pela próxima ges-

tão municipal. O contador Clau-
decir, detalhou o orçamento e 
suas aplicabilidades.

A LOA será publicada na 
próxima sessão ordinária e fi-
cará durante 3 sessões conse-
cutivas à disposição dos parla-
mentares para o recebimento 
de emendas, inclusive as impo-
sitivas citadas no texto acima.

O foco da aplicação dos re-

cursos, segundo as discussões, 
será o crescimento e o bem-
-estar da população de Umua-
rama. A reunião contou com a 
presença dos vereadores Ednei 
do Esporte, Sorrisal, Fernando 
Galmassi, Cris das Frutas e Ana 
Novais, demonstrando o empe-
nho do legislativo em definir as 
prioridades orçamentárias para 
o próximo ano.

Sessão extraordinária acontece
hoje com 16 projetos em pauta

Os vereadores foram con-
vocados pelo presidente da 
Câmara, Clebão dos Pneus, a 
participarem de uma sessão 
extraordinária hoje (1), às 9h.

Serão apresentadas 16 pro-
posições, sendo que 10 delas 
são Projetos de Lei e o restante 
de Lei Complementar.

Os textos apresentam teo-
res referentes às alterações no 

para cada parlamentar é de 
R$ 737.300,00, sendo que 50% 
deste recurso deve ser desti-
nado para a párea da Saúde. 
O restante é definido pelo ve-
reador, junto às entidades que 
serão beneficiadas, desde que 
seus representantes apresen-
tem, cada um, seu plano de 
investimento.

Emendas impositivas muni-
cipais são uma parte do orça-
mento público que é indicado 
por vereadores e executado 
pelo Poder Executivo Munici-
pal. A destinação destes recur-
sos é feita por meio das emen-
das (impositivas) ao Projeto de 
Lei Orçamentária Anual (LOA), 
que é votado pelos parlamen-
tares para o ano seguinte.

Ou seja, a definição deve 
ser feita ainda em 2024, antes 
do término do mandato, para 
que o recurso seja destinado 
de maneira legalizada no ano 
que vem, desde que os gastos 
estejam também pré-definidos 
por cada uma das entidades 
que serão beneficiadas.

Representantes da socie-
dade civil também participa-
ram da discussão e apresen-
taram suas contribuições e 
demandas. Camila Nogueira, 
da Casa da Paz e Simone Mar-
tins, do Conselho Tutelar, es-
tiveram presentes na mesa 
de negociação, reforçando a 
importância da participação 
popular na construção do or-
çamento municipal. 

mapa perimetral no distrito de 
Serra dos Dourados, alteram 
regime de compensação de 
horas e mudam plano de car-
gos e salários de servidores e 
alteraram o sistema tributário 
do município.

Todas as propostas foram 
apresentadas pelo Executivo e 
algumas pedem a autorização 
para que o município efetue 

aberturas de créditos adicional, 
repasse recursos para entida-
des, alteram o Programa de De-
senvolvimento Rural, instituem 
o Plano Municipal de Cultura e 
por fim, um dos projetos pede a 
autorização do Legislativo para a 
construção e instalação do mo-
numento em homenagem à São 
Francisco de Assis, Padroeiro da 
cidade, na PR-323.

Na reunião, vereadores apresentaram a destinação dos mais de R$ 730 mil que cada parla-
mentar possui para repassar às entidades que não possuem finalidade lucrativa

ASSESSORIA

Nuvem cara
O orçamento apertou para a 
ANTT. Diretores espalharam 
por W hatsApp um PDF 
para gabinetes de polşticos 
– de lşderes de bancadas 
a governadores –  pedindo 
emendas parlamentares. Entre 
dezenas de propostas, há 
uma rubrica de ZΨ 7 milhões 
para “soluções de controle 
para aplicações em nuvem͖ 
descoberta e correção de 
vulnerabilidades” e de ZΨ 
16,6 milhões para comprar 49 
picapes Mitsubishi. 

Cabô o amor

Nicolás Maduro avisou ao 
Governo que não quer Lula da 
Silva e Celso Amorim pisando 
na senezuela. Zompeu de vez. 
Amorim, chefe da Assessoria 
Especial da Presidência, 
defendeu suas prſprias gestões 
na senezuela em audiência 
na Comissão de Zelações 
Exteriores na terça. Mas negou-
se a classificar o paşs como 
ditadura. Afirmou que houve 
quebra de confiança, porque 
Maduro não mostrou as atas de 
votação.

De baixo pra cima
A bancada da segurança 
contrária ă proposta de 
verticalização das operações 
policiais se apressou a propor 
algo diferente. Quer a união 
das polşcias nas operações 
– em especial na troca de 
informações – mas que seja 
de baixo (coordenação nos 
Estados) para �rasşlia, e não de 

Sobrou para o ministro
Cabo eleitoral do prefeito reeleito Zicardo Nunes (M��), o 

governador de São Paulo, Tarcşsio de &reitas (ZEP) afirmou no dia 
da eleição que facções criminosas orientaram voto em Guilherme 

�oulos (PSOL), adversário do prefeito. &oi acionado na :ustiça. Mas 
em �rasşlia quem terá que se explicar é o ministro da :ustiça. O 

deputado Marcos Pollon (PL-MS) quer que Zicardo Leǁandoǁski 
compareça ă Comissão de Segurança Pública e Combate ao Crime 

Organizado para tratar do assunto. O parlamentar levantou as 
provas da Polşcia Civil paulista com bilhetes de presos para seus 

familiares com orientação de votos e a membros faccionados nas 
ruas, segundo investigação policial.  

ordem da Presidência para os 
governadores. Os deputados 
Alfredo Gaspar (UNI�O-
AL) e Alberto &raga (PL-�&) 
apresentaram um PL na quarta 
(30) neste sentido.

Índio paraguaio  
A bancada do agro organiza 
comitiva para ver de perto o 
tamanho do estrago para o 
setor no Sul, onde o presidente 
Lula decretou demarcações. 
O deputado Pedro Lupion 
(PP-PZ), presidente da &rente 
Parlamentar, também quer 
uma audiência na Cąmara 
para discutir a situação das 
demarcações no Paraná e Mato 
Grosso do Sul. ,á informes de 
acampamentos descontrolados 
de indşgenas latinos, em 
especial do Paraguai, na região.

Ucranianos aqui
Os deputados ucranianos 
Ivan ShǇnkarenko e Oleksii 
�hmerenetskǇi cumpriram 
agenda em Brasília nesta 
semana. Os dois fundaram o 
grupo parlamentar Ucrąnia – 
EUA – Caribe: cooperação para 
o futuro. Na quarta (30), eles 
participaram do Café Nacional 
de Oração. A prſxima missão 
parlamentar ucraniana já tem 
data para desembarcar no 
�rasil: 4 de novembro.

ESPLANADEIRA
ηEpharma quer alcançar 
faturamento de ZΨ 1 bi em 
2030. ηAssaş Atacadista faz 
50 anos e realiza campanha 
itinerante nos supermercados. 
ηClavis inaugura laboratſrio de 
cibersegurança em parceria com 
UNI&EI em MG. ηNeoenergia 
Coelba investe ZΨ 27 mi em 
nova subestação e linha de 
subtransmissão no oeste 
baiano. ηTempest AcademǇ 
Conference 2024 ocorre dias 8 
e 9 de novembro, em formato 
híbrido. # Columbia G lobal 
Center Z: prorroga inscrições 
para o programa de formação 
de lideranças femininas.
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Governador Ratinho Jr
cobra celeridade da União
para dar fim às invasões

Com o objetivo de reforçar 
a busca por uma solução de-
finitiva contra as invasões de 
terras por indígenas na região 
Oeste do Estado, o governa-
dor Ratinho Junior enviou um 
ofício ao presidente Lula co-
brando uma posição da União 
a respeito. O documento foi 
protocolado ontem (quinta-
-feira, 31).

No ofício, Ratinho Junior 
reiterou a cobrança por mais 
celeridade por parte do Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública, do Ministério do De-
senvolvimento Agrário e Agri-
cultura Familiar e da Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) para a resolução dos 
conflitos envolvendo os inva-
sores e agricultores. Desde ja-
neiro, episódios de violência 
têm causado a insegurança de 
moradores da região Oeste, es-
pecialmente aqueles residen-
tes nos municípios de Guaíra 
e Terra Roxa.

Para garantir a segurança 
de todos os envolvidos, inclu-
sive dos próprios indígenas, 
Ratinho Junior determinou 
que a Secretaria de Estado da 
Segurança Pública (Sesp) re-
forçasse o policiamento com 
profissionais especializados 
que integram o Batalhão de 
Polícia de Choque (BPCho-
que) e o Batalhão de Polícia 
Militar da Fronteira (BPFron), 
além de reforço aéreo para pa-
trulhamento. “Esses policiais 

Estados integrantes do Codesul
discutem planejamento técnico

Representantes dos quatro 
estados que integram o Codesul 
(Conselho de Desenvolvimento 
e Integração Sul) reuniram-se 
ontem (31) no Palácio Iguaçu, 
em Curitiba, para a apresenta-
ção da etapa VI do Planejamento 
Estratégico “Visão Regional 
2040”. O objetivo é promover 
o desenvolvimento integrado 
entre Paraná, Santa Catarina, 
Rio Grande do Sul e Mato Grosso 
do Sul, que respondem por 
cerca de 18% do Produto Interno 
Bruto (PIB) nacional.

Técnicos da Universidade 

do Vale do Rio dos Sinos (Uni-
sinos), contratada pelo Banco 
Regional de Desenvolvimento 
do Extremo Sul (BRDE) para 
desenvolvimento do projeto, 
apresentaram os indicadores 
estratégicos, metas e propos-
tas para a região do Codesul. 
Por meio de um diagnóstico, 
foram identificadas as princi-
pais demandas, possibilida-
des e gargalos que podem ser 
desenvolvidos em conjunto 
para promoção do desenvol-
vimento integrado.

Segundo o vice-governa-

dor Darci Piana, por terem 
economias muito parecidas, é 
essencial o desenvolvimento 
de um plano conjunto entre 
os estados. “Os problemas 
são comuns. Questões de in-
fraestrutura, de escoamento 
de produção, de competiti-
vidade, são todos assuntos 
que são muito similares para 
os estados. Então nada mais 
inteligente que a gente poder 
organizar, e pensar juntos o 
futuro da região, que terá 
desafios importantes para os 
próximos anos”, ressaltou.

militares estão dando apoio ao 
trabalho realizado pela Polícia 
Federal e pela Força Nacional”, 
afirmou o governador.

Apesar do esforço dos 
agentes de segurança do Pa-
raná, a atuação acaba sendo 
limitada devido às invasões 
serem cometidas por indíge-
nas, fazendo com que a res-
ponsabilidade pela mediação 
e eventuais reintegrações de 
posse recaia apenas sobre o 
governo federal e o Poder Ju-
diciário. Por esse motivo, Rati-
nho Junior também se reuniu 
com o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Gilmar 
Mendes na última quarta-feira 
(30), a quem propôs soluções 
buscando o fim imediato do 
problema.

MEDIDAS
Entre os pedidos propos-

tos pelo governador, estão a 
autorização para que os poli-
ciais estaduais possam auxi-
liar diretamente no plano de 
ação das forças de segurança 
nacional na região e em even-
tuais reintegrações de posse de 
propriedades privadas.

Ratinho Junior também 
propôs a análise de que os in-
vasores sejam reassentados 
em uma área de aproximada-
mente 40 mil hectares em Ilha 
Grande. A medida visa atender 
aos anseios dos indígenas ao 
mesmo tempo em que garan-
tiria a segurança dos agricul-
tores, com reconhecimento 
do direito deles à propriedade 
privada.

Para além da articulação 
que mira uma resolução jurí-
dica definitiva do problema, 
o governador manifestou à 
Presidência da República a 
necessidade urgente de uma 
atuação mais firme do poder 
público para garantir a se-
gurança da população para-
naense. “Essa situação da de-
marcação já está judicializada 
e em análise no Supremo Tri-
bunal Federal. Mas não pode-
mos perder tempo ou fechar 
os olhos, sob risco de assistir 
a uma tragédia. É momento 
de olhar com atenção para o 
pacto civilizatório e garantir 
uma resolução pacífica”, de-
fendeu Ratinho Junior.

Objetivando reforçar a busca por uma solu-
ção definitiva contra as invasões de terras 
por indígenas na região Oeste do Estado, 
Ratinho Junior enviou um ofício a Lula

Campanha de Natal II
A campanha fará o sorteio 
de dez motocicletas (cinco 
Honda Biz e cinco Yamaha 
Neo) e cinco patinetes 
elétricos. Uma das motos 
será sorteada exclusivamente 
entre os comerciantes que 
aderirem à campanha, até 
o dia 14 de novembro. 
Consumidores que 
fizeram compras nas lojas 
participantes irão concorrer a 
vales-compra instantâneos de 
até R$ 500.

Marcha Rosa
A Marcha Rosa promovida 
pelo Conselho da Mulher 
Empresária e Executiva 
da Aciu no último fim de 
semana foi um sucesso. 
Foram distribuídos 200 
cofrinhos no comércio para a 
população fazer doações para 
a Uopeccan. A ação também 
arrecadou alimentos que já 
foram entregues ao hospital. 
O Conselho agradece a 
todos que participaram da 
caminhada e aos que fizeram 
doações.

Glamour
A PróArte Eventos realizará 
neste fim de semana 
desfiles para as escolhas 
das representantes dos 
maiores títulos de beleza 
em Umuarama. Serão duas 
noites com muito glamour 
e emoção. A Aciu é uma das 
patrocinadoras do evento. 
A todas as candidatas 
desejamos boa sorte. Que 
todas vocês brilhem no palco 
e que este momento seja 
inesquecível!

Licitações
A Casa do Empreendedor 
de Umuarama está com 
inscrições abertas para 
o curso: Como Participar 
de Licitações, que será 
realizado no Sebrae, entre 
os dias 4 e 8 de novembro, 
às 19h. O curso é gratuito, 
especialmente preparado 
para microempreendedores 
individuais, e representantes 

Campanha de Natal I
Não fique de fora da maior promoção com sorteio de prêmios 
entre as associações comerciais do Estado. Garanta já o seu kit 
na campanha Natal de Luz e Prêmios da Aciu. Para facilitar ao 
máximo a participação de empresários, há cinco modalidades 
de kits. Interessados podem ligar para os telefones (44) 3621-

6700 ou (44) 98422-1805 e falar com Edson.

de micros e pequenas 
empresas. Informações, 
reservas e inscrições: (44) 
3624-8065.

Alerta
E-mails falsos chegaram a 
MEIs (Microempreendedores 
Individuais) solicitando 
pagamento de suposta 
“Taxa Única Associativa”. A 
Aciu reforça alerta da Casa 
do Empreendedor de que 
isso se trata de um golpe 
e que a única contribuição 
do MEI é com relação 
ao DAS (Documento de 
Arrecadação do Simples 
Nacional). Qualquer dúvida 
entre em contato na Casa do 
Empreendedor que fica ao 
lado da Aciu.

Turismo
A Secretaria do Turismo do 
Paraná em parceria com o 
Sebrae/PR e a Fecomércio-
PR, lançou uma nova 
pesquisa de sondagem 
empresarial. O objetivo é 
aprofundar o conhecimento 
sobre as empresas que atuam 
no turismo paranaense, 
visando o fortalecimento 
do setor. Clique aqui para 
responder o questionário.

Atendimento bancário
Na próxima semana, 
um caminhão da Caixa 
Econômica Federal estará na 
Praça Santos Dumont para 
atendimento bancário ao 
público. A ação faz parte da 
campanha Tudo em dia da 
Caixa e vai oferecer condições 
especiais para liquidação 
de contratos comerciais 
e negociação de crédito 
habitacionais em atraso. O 
atendimento será das 10h às 
15h. 

“Acredite em si mesmo e em 
seu negócio. Tenha fé em 
suas habilidades e em sua 
visão” – Thomas Edison

Excelente fim de semana

A Aciu é a Casa do 
Empresário
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“Quando perceber que está se cobrando demais, lembre-se de 
não se comparar com quem outra pessoa é hoje. em vez disso, 
se compare com quem você era ontem. faz toda a diferença.” 

The News

CONTO
O conto inédito “Isso é ovo do quê?”, 
da professora do Instituto Federal do 

Paraná, Campus Umuarama e Curitiba, 
Máriam Trierveiler Pereira, foi selecio-
nado para compor, junto com outros 

nove textos, a obra “8ª Coletânea Sesc 
de Contos Infantis”, o lançamento 

aconteceu no último sábado (07), na 
programação da 42ª Semana Literá-
ria Sesc & Feira do Livro. A cerimônia 
aconteceu pela manhã no Auditório 

Poty Lazzarotto, no Museu Oscar Nie-
meyer. Estiveram presentes todos os 
dez autores: quatro de Curitiba, duas 
de Maringá, um de Ponta Grossa, uma 
de Guaratuba, uma de Campo Mourão 

e uma de Rolândia. Durante a solenida-
de, os autores e autoras falaram sobre 
suas inspirações e processos de escrita 

dos contos. Após as formalidades, os 
escritores autografaram 100 exempla-

res que foram distribuídos gratuita-
mente para o público presente.

 SESC
Essa é terceira vez que a professora 

Máriam tem um conto escolhido pelo 
departamento de Cultura do Sesc 

Paraná. Em 2016, na primeira edição 
da iniciativa, seu conto “O álbum de 

fotografias da vovó” foi selecionado, e 
em 2019, o conto “A lenda do índio do 

bosque” fez parte da quarta edição. 
Anualmente, o Sesc lança edital para 
seleção de contos infantis. Pelo ins-
trumento, o tema dos contos é livre, 

porém deve ter como cenário o Estado 
do Paraná. Assim, são cumpridos os 

objetivos de fomentar a produção pa-
ranaense de contos voltados à infância, 

oportunizar aos escritores paranaen-
ses a publicação e divulgação de seus 
trabalhos, e reconhecer e valorizar a 

cultura paranaense presente nas mais 
diversas manifestações artísticas.

GLAMOUR
A PróArte Eventos realizará neste 

fim de semana desfiles para as 
escolhas das representantes dos 

maiores títulos de beleza em 
Umuarama. Serão duas noites 

com muito glamour e emoção. A 
Aciu é uma das patrocinadoras 

do evento. A todas as candidatas 
desejamos boa sorte. Que todas 

vocês brilhem no palco e que este 
momento seja inesquecível.

MARCHA ROSA
A Marcha Rosa promovida pelo 
Conselho da Mulher Empresária 

e Executiva da Aciu no último fim 
de semana foi um sucesso. Foram 

distribuídos 200 cofrinhos no 
comércio para a população fazer 
doações para a Uopeccan. A ação 

também arrecadou alimentos 
que já foram entregues ao hospi-
tal. O Conselho agradece a todos 

que participaram da caminhada e 
aos que fizeram doações.

COLAB
A terceira edição da Feira do Em-
preendedorismo Feminino Collab 
Mulher (Fefecom) será realizada 
no campus III da Universidade 
Paranaense (Unipar) no dia 9 

de novembro, das 10h às 18h. O 
evento é uma iniciativa do coleti-
vo Collab Mulher. A cofundadora, 

Fabiana Delfim Vieira, destaca 
que a terceira edição está reche-
ada de novidades. “Serão muitos 

atrativos, como exposição de 
carros antigos, a participação do 
Feras Moto Clube e uma feira de 
serviços com alunos da Unipar”.

Jhenifer Tamili, leitora da coluna, comemora 30 anos neste 1 ª de Novembro.

DENISE CONSTANTE FREITAS e VALDETE SPERANDIO, no Chá Rosa, realizado no último sábado na Casa da Amizade

ARQUIVO PESSOAL

ARQUIVO PESSOAL

“A CHEVROLET FAZ PARTE DA HISTÓRIA 
DO BRASIL, DESEMPENHANDO UM PAPEL 

FUNDAMENTAL NA ECONOMIA E NA VIDA DAS 
FAMÍLIAS HÁ GERAÇÕES”!

A General Motors anuncia investimento de R$ 5,5 bilhões em São Paulo. O montante será destinado, entre outros, para o desenvolvi-
mento de motores híbridos flex, a atualização de portfólio e a modernização de todas as suas instalações produtivas e operacionais no 

Estado. Esta é uma das ações da primeira fase do pacote de R$ 7 bilhões que serão aplicados de 2024 a 2028, marcando o período de 
maior transformação da empresa no Brasil. “Os investimentos que estamos anunciando irão fortalecer os planos da mobilidade sus-

tentável da General Motors no Brasil e impulsionar o crescimento futuro da empresa”, afirmou Rory Harvey, vice-presidente executivo e 
presidente de mercados globais da General Motors.”O Brasil será o primeiro mercado a oferecer a tecnologia híbrida flex da GM no mun-

do, proporcionando aos clientes da Chevrolet mais opções em sistemas de propulsão. É uma adição ao nosso portfólio de motores a 
combustão e elétricos”. O vice-presidente sênior da GM e presidente da GM International, Shilpan Amin, disse que todo este investimen-
to sustentará a maior transformação na história da GM no país. A eficiência energética e a economia de combustível estão se tornando 
cada vez mais importantes para os consumidores no Brasil. É por isso que estamos avançando com nossos clientes para uma nova era, 
com veículos cada vez mais conectados e sustentáveis. De acordo com Santiago Chamorro, presidente da GM América do Sul, a produ-
ção de veículos híbridos flex no país fortalece a indústria e reitera nosso compromisso com a descarbonização ao agregar benefícios do 
uso de biocombustível e da eletrificação. “Vamos iniciar a produção local com dois modelos híbridos leve, que vão permitir o acesso a 
esta nova tecnologia a um maior número potencial de consumidores’’. Vale destacar ainda que, paralelamente, a GM segue estudando 

outras inovações, como o híbrido plug-in flex, que permite o veículo ser abastecido com etanol, gasolina ou energia elétrica.

*****************************************************

CENTENÁRIO
Essa primeira fase do novo ciclo de investimentos coincide com as comemorações do centenário da GM no Brasil, que ocorrerá 

em 2025. Com este aporte financeiro, a empresa vai renovar completamente seu portfólio de veículos, reforçar seu compromisso 
com práticas sustentáveis e o aumento da oferta de veículos zero emissão, além de explorar novos negócios. 

“Temos planos de ampliar também a linha de veículos elétricos, já a partir de 2025. Nosso objetivo é atender as mais diferentes 
necessidades dos clientes’’, completa Chamorro.

 UVEL a alegria de ser CHEVROLET!

 Equinox EV o modelo tende a ser um dos modelos mais acessíveis da categoria de SUVs elétricos

GM / DIVULGAÇÃO
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A General Motors anuncia investimento de R$ 5,5 bilhões em São Paulo. O montante será destinado, entre outros, para o desenvolvi-
mento de motores híbridos flex, a atualização de portfólio e a modernização de todas as suas instalações produtivas e operacionais no 

Estado. Esta é uma das ações da primeira fase do pacote de R$ 7 bilhões que serão aplicados de 2024 a 2028, marcando o período de 
maior transformação da empresa no Brasil. “Os investimentos que estamos anunciando irão fortalecer os planos da mobilidade sus-

tentável da General Motors no Brasil e impulsionar o crescimento futuro da empresa”, afirmou Rory Harvey, vice-presidente executivo e 
presidente de mercados globais da General Motors.”O Brasil será o primeiro mercado a oferecer a tecnologia híbrida flex da GM no mun-

do, proporcionando aos clientes da Chevrolet mais opções em sistemas de propulsão. É uma adição ao nosso portfólio de motores a 
combustão e elétricos”. O vice-presidente sênior da GM e presidente da GM International, Shilpan Amin, disse que todo este investimen-
to sustentará a maior transformação na história da GM no país. A eficiência energética e a economia de combustível estão se tornando 
cada vez mais importantes para os consumidores no Brasil. É por isso que estamos avançando com nossos clientes para uma nova era, 
com veículos cada vez mais conectados e sustentáveis. De acordo com Santiago Chamorro, presidente da GM América do Sul, a produ-
ção de veículos híbridos flex no país fortalece a indústria e reitera nosso compromisso com a descarbonização ao agregar benefícios do 
uso de biocombustível e da eletrificação. “Vamos iniciar a produção local com dois modelos híbridos leve, que vão permitir o acesso a 
esta nova tecnologia a um maior número potencial de consumidores’’. Vale destacar ainda que, paralelamente, a GM segue estudando 

outras inovações, como o híbrido plug-in flex, que permite o veículo ser abastecido com etanol, gasolina ou energia elétrica.

*****************************************************

CENTENÁRIO
Essa primeira fase do novo ciclo de investimentos coincide com as comemorações do centenário da GM no Brasil, que ocorrerá 

em 2025. Com este aporte financeiro, a empresa vai renovar completamente seu portfólio de veículos, reforçar seu compromisso 
com práticas sustentáveis e o aumento da oferta de veículos zero emissão, além de explorar novos negócios. 

“Temos planos de ampliar também a linha de veículos elétricos, já a partir de 2025. Nosso objetivo é atender as mais diferentes 
necessidades dos clientes’’, completa Chamorro.

 UVEL a alegria de ser CHEVROLET!

 Equinox EV o modelo tende a ser um dos modelos mais acessíveis da categoria de SUVs elétricos

GM / DIVULGAÇÃO
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Você vai se aproximar de quem tem ideias 
parecidas com as suas. Os estudos estarão 
favorecidos: aprenda tudo que puder. No 
romance, valorize as afinidades, sem perder 
tempo com discussões. 
Palpites: 54, 27 e 36. Cor: vermelho.

TOURO  21/4 a 205
O céu envia ótimas vibrações para quem vai 
iniciar um novo trabalho ou para quem tem 
vontade buscar outro emprego. A vida a dois 
ganha mais intensidade. 
Palpites: 55, 19 e 91. Cor: vermelho.

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Somar forças continua sendo a indicação dos 
astros. E você terá muita sorte para atrair pes-
soas certas que te ajudem. É uma boa época 
também para encontrar um novo amor e ini-
ciar um romance. 
Palpites: 02, 11 e 92. Cor: branco.

CÂNCER 21/6 a 21/7
Cuidar da saúde deve estar entre as suas prio-
ridades. No trabalho, pode ter boas oportu-
nidades, mas terá muitas tarefas: dedique-se 
para deixar tudo em dia. Há sinal de atração 
por alguém conhecido. 
Palpites: 30, 84 e 75. Cor: roxo.

LEÃO 22/7 a 22/8
Lua e Júpiter no seu paraíso astral lhe darão 
sorte em tudo. O trabalho vai fluir bem e você 
terá solução para qualquer situação. A dois, 
não faltarão carinho e paixão. Só não deixe o 
papo virar desavença. 
Palpites: 76, 13 e 85. Cor: azul.

VIRGEM 23/8 a 22/9
No emprego, use a experiência que adquiriu 
em serviços anteriores para agilizar as tarefas 
e se destacar. Seu signo está mais caseiro e 
pode faltar pique para sair e paquerar. 
Palpites: 05, 41 e 32. Cor: amarelo. 

LIBRA  23/9 a 22/10
Você terá muita facilidade para negociar, 
pechinchar e convencer as pessoas. Seu jeito 
extrovertido também fará sucesso na paixão: 
escolha o alvo e invista. Já a dois, resolver 
tudo com diálogo. 
Palpites: 60, 51 e 06. Cor: rosa.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Terá que agir e batalhar se quiser ver o resul-
tado no bolso. Paixão proibida pode ficar 
irresistível. Mas seu coração quer segurança, 
então, só insista se estiver feliz. União estável 
com boas conversas. 
Palpites: 79, 97 e 52. Cor: branco.

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Será mais fácil mostrar o seu valor e atrair 
aliados para os seus projetos. Se você está 
livre, anime sua vida social e convide a turma 
para sair. A dois, vai ser fácil mostrar porque 
o par escolheu você. 
Palpites: 62, 89 e 98. Cor: marrom.

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
No trabalho, você pode se sentir mais cansa-
do(a). Respeite seus limites. Romance com 
colega deve ser mantido em segredo por um 
tempo. Cuidado com desconfianças na relação. 
Palpites: 45, 36 e 27. Cor: pink.

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Você pode ter ideias incríveis e inovadoras ao 
longo do dia. Vai pensar no futuro e pode defi-
nir metas muito importantes. Na união, sejam 
companheiros e confidentes um do outro. 
Palpites: 55, 46 e 91. Cor: amarelo.

PEIXES 20/2 a 20/3
Seu foco está na carreira e você vai se sentir 
mais confiante para investir em suas ambi-
ções. Seu charme pode atrair alguém que é 
muito cobiçado. Na união, invistam nos pro-
jetos do casal. 
Palpites: 83, 74 e 02. Cor: marrom. 
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BANCO 9
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SPOTGOLA

E
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gador; 
mari-
nheiro
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que puxa
carroças

Morada
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(Bíblia)

Scooby-
(?), cão
da TV

Produto
usado
pelo 

sapateiro

Identifi-
cação do
veículo

Idioma
comum no

Oriente
Médio

Cada anel
de uma
cadeia

Que
pertence 
àquela
pessoa

Boletim
de Ocor-
rência

(abrev.)

Adoniran
Barbosa,
compo-

sitor 

Dira Paes,
atriz

paraense

Faz
uso da
balança

Entidade
como o
Viva Rio
(sigla)

Produto
para fixar
penteados

Fernando
Pessoa,
poeta

Refletor
de luz em

shows

Parte
superior

da camisa

Brado de
montaria
Senhor
(bras.)

Pintado 
de várias cores

Ou, em
inglês

O mundo
inteiro

Falta de
variedade
Abridor de
garrafas

Moeda
dos EUA

Cheiro
agradável
Produto
da soja

Fatia de
carne frita
Arraia-mi-
úda (pop.)

O último
dente a
nascer

Adoecer 

Conteúdo
Lugar

predileto
do bebê

Erva-(?): ingre-
diente de chás 
Autor de "Dom

Casmurro" (Lit.)

Cobalto
(símbolo)

Afeto;
afeição

Pena;
piedade
Juntar 

(figurinhas)

Louco, em
inglês

A menor
flexão
verbal

(Gram.) 

Bem
distante;
longínquo

Desiguais

Peça da
bota do
vaqueiro

2/or. 3/doo — mad. 4/spot. 5/nauta — placa.
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"Casa de 
(?), espeto

de pau"
(dito)

A marcha
que faz o
carro ir

para trás

Produto
precioso 
da ostra

Comer a
última

refeição
da noite 

Moeda
usada no

Japão

Esmalte
incolor
para

unhas

Iron (?), 
banda 

britânica

Antigo
Testa-
mento

(abrev.)

Resposta
rara dos
noivos no

altar

Evaristo
Costa,

jornalista

Destino;
sorte
(fam.)

Que não
existem
de fato

Instrumento da pena
de morte
dos EUA, 
em desuso

Garupa 
do cavalo
Espécie de
acordeão

O Canho-
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Ouro (fut.)

Rã
Exercício

(?): é
saudável

Estou
ciente 

Material de
perucas

Perfeito
Trechos
cantados
de óperas

Talher
para

espetar
alimentos

Cartão,
em inglês
Sílaba de
"damas"

Conduta
do falso
amigo
(bras.)

Hiato de
"miar"

(?) Toledo,
humorista

Nós, em
italiano

Nascidas
na

Turquia

Está aí
(red.)

Parte da 
enxada (pl.)
Cair, em
espanhol

O mais
comum

animal de
carga

A saia de 
compri-
mento
médio

Achar
graça

Pedras de
amolar

Dignidade
(pl.)

O couro
cabeludo

Alusão;
menção

Gerencia; 
administra

Resulta 
da falta de
vitamina A

3/noi. 4/caer — card. 6/maiden. 7/realejo. 10/referência.

Ora, a fé é a certeza daquilo que esperamos e a 
prova das coisas que não vemos. 

Sem fé é impossível agradar a Deus, pois quem dele 
se aproxima precisa crer que ele existe e que recom-

pensa aqueles que o buscam. 
HEBREUS 11:1 E 6

Arrastão no cemitério em busca de focos do mosquito da dengue
A Vigilância em Saúde Am-

biental realizou na manhã de 
ontem (quinta-feira, 31) uma 
megaoperação no Cemitério 
Municipal para a identificação 
de possíveis focos do mosquito 
Aedes aegypti, transmissor da 
dengue, chikungunya e zika 
vírus. A ação contou com o tra-
balho de mais de 60 agentes de 
endemias, que encontraram e 
eliminaram vários criadouros 
em águas acumuladas em 
vasos e plásticos nos túmulos.

O arrastão foi planejado e 

executado com o objetivo de 
garantir a saúde pública e a se-
gurança dos visitantes do ce-
mitério no próximo sábado (2 
de novembro), Dia de Finados, 
quando milhares de pessoas 
passam pelo local. “Vale ressal-
tar que faremos nova varredura 
no dia 7 de novembro (quinta-
-feira), passando novamente 
túmulo por túmulo, para retirar 
quaisquer materiais que pos-
sam acumular água deixados 
pelos visitantes”, garante Taila 
Biaca Crivelaro, coordenadora 

da Vigilância Ambiental.
Ela orienta e solicita de 

todos os visitantes para que 
levem vasos de flores sem os 
pratinhos, com furos no fundo, 
e também sem os plásticos que 
enfeitam os objetos. “Caso 
chova, a água fica parada 
nesses locais e rapidamente 
podem se transformar em 
novos criadouros do mosquito. 
Com a colaboração de todos, 
conseguiremos deter ou pelo 
menos reduzir drasticamente 
esses pontos”, afirma.

Agentes de Saúde realizaram ação especial para o Dia de Finados e encontraram vários 
pontos com larvas do Aedes aegypti
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Polícia Civil investiga tentativa de
assassinato no centro de Umuarama

Um homem baleado no iní-
cio da tarde de ontem (quin-
ta-feira, 31) na região central 
Umuarama, teve que ser socor-
rido às pressas e encaminhado 
para atendimento médico. A 
Polícia Militar foi acionada e 
fez um levantamento inicial 
do caso, que passou a ser in-
vestigado pela Polícia Civil 
ainda durante a tarde. Detalhes 
sobre a investigação não foram 
repassados pelos policiais do 

Grupo de Diligências Especiais 
(GDE), que seguiam em diligên-
cias até o início da noite.

De acordo com o que foi 
relatado pela Polícia Militar, a 
vítima tem 35 anos de idade, 
e foi alvo do atentado a tiros, 
no início da tarde. O homem 
alvejado estava consciente e 
relatou aos PMs ter sido sur-
preendido pelo atirador que 
saiu de um esconderijo, em um 
matagal de um terreno baldio.

Assim que avistou a vítima 
ele disparou, vindo a atingir uma 
das pernas. A vítima entrava em 
seu carro quando alvejada.

O matagal no qual o atira-
dor se homiziou, fica perto da 
casa do homem alvejado, o 
que leva a crer que se tratou 
de uma emboscada.

Depois que realizou os dis-
paros, o autor voltou para o 
terreno baldio e, de lá, se eva-
diu tomando rumo ignorado.

No local do crime, os poli-
ciais conseguiram encontrar 
oito estojos de munição de 
calibre 380. Ou seja, o atirador 
usou uma pistola.

O homem atingido disse ainda 
aos policiais que não possui desa-
venças com ninguém e tampouco 
suspeita de quem poderia ser o 
atirador ou a motivação do crime.

Imagens do caso foram re-
gistradas por câmeras de mo-
nitoramento instaladas nas 

imediações e mostram deta-
lhes do autor do atentado que 
vestia uma blusa de cor preta, 
usava um capuz e calça jeans 
de cor clara.

A vítima foi socorrida para 
atendimento médico no Pronto 
Atendimento Municipal. Os es-
tojos recolhidos foram encami-
nhados à Delegacia de Polícia 
de Umuarama.

O homem alvejado será in-
terrogado pela Polícia Civil.

Ação da PC cumpre ordens judiciais 
contra família do crime em Tapejara

A 17ª Delegacia de Polícia 
Civil de Cruzeiro do Oeste de-
flagrou, na manhã de ontem 
(quinta-feira, 31), a operação 
“A Sucessão”, que mira um nú-
cleo familiar suspeito de envol-
vimento com tráfico de drogas, 
sequestro e outros crimes, em 
Tapejara.

De acordo com o delegado 
Leonardo Queiroz, o grupo já 
sequestrou e manteve refém 
durante três dias um usuário 
de drogas que não conseguiu 
quitar as dívidas.

A ação policial teve início 
nas primeiras horas da manhã 
e contou com apoio de 38 poli-
ciais civis que partiram às ruas 
para dar cumprimento aos 14 
mandados judiciais, sendo 
que nove deles eram de busca 
e apreensão e cinco de prisão 
preventiva.

A investigação, segundo a 
Polícia Civil, teve o intuito de 
combater a família que é sus-
peita de extorsão mediante 
sequestro, tráfico de drogas, 
comércio ilegal de arma de 
fogo, receptação e lavagem 
de dinheiro.

O delegado afirmou tam-
bém que o chefe do núcleo fa-
miliar, um homem de 53 anos, 
atua no tráfico de drogas há 20 
anos e domina o comércio ile-
gal de drogas em uma extensa 
área de Tapejara.

INVESTIGAÇÕES
A PCPR deu início às di-

ligências em 2023, quando 
o primeiro inquérito foi ins-
taurado. Em fevereiro deste 
ano policiais civis cumpriram 
mandados de busca contra o 
“cabeça” do grupo. Na oca-

sião, as equipes recolheram 
materiais que serviram para 
dar continuidade às investi-
gações.

Atualmente, na 17ª Dele-
gacia Regional de Cruzeiro do 
Oeste, estão em trâmite três 
inquéritos contra a família. 
Em um deles o grupo teria en-
volvimento com o episódio de 
sequestro do usuário de dro-
gas que não conseguiu quitar a 
dívida. A vítima relatou aos po-
liciais que o terror durou três 
dias, com ameaças de morte 
frequentes.

A PCPR apontou que, con-
siderando a pena máxima aos 
crimes investigados, o líder do 
grupo pode ser sentenciado a 
50 anos de prisão ou mais.

MANDADOS
Ontem pela manhã, os 

Aves silvestres em cativeiro são apreendidas em Mariluz
A Polícia Militar Ambiental 

(PMAmb), apreendeu, no início 
da noite da última quarta-feira 
(30), aves silvestres e uma arma 
de fogo em uma residência de 
Mariluz. O caso ocorreu depois 
que os policiais receberem uma 
denúncia sobre a existência de 
uma rinha de galo e armas de 
fogo em um determinado en-
dereço naquele município.

Quando os policiais chega-
ram à casa apontada na de-
núncia, localizaram dois pás-
saros, sendo uma coleirinha 
e uma maritaca, que estavam 
mantidos em cativeiro.

Além das aves, a equipe 
apreendeu uma garrucha 
calibre .22, 14 munições do 
mesmo calibre e diversos es-

cinco mandados de prisão 
preventiva foram cumpridos. 
Ainda, as equipes policiais 
apreenderam quatro caminho-
netes, um automóvel e duas 
motos esportivas. Segundo a 
PCPR, os veículos foram adqui-

tojos deflagrados de calibres 
.22, 36 e .38, além de mate-
rial de recarga, como pólvora, 
chumbo e espoletas.

De acordo com os policiais, 
o proprietário das aves disse 
que possuía uma arma calibre 
36, mas que a teria vendido an-
teriormente.

A operação resultou na 
prisão do envolvido, que foi 
encaminhado à Delegacia de 
Umuarama, enquanto as aves 
foram encaminhadas ao Ins-
tituto Água e Terra (IAT) para 
os cuidados apropriados. O 
suspeito foi autuado em R$ 1 
mil pelo crime ambiental, e as 
investigações sobre possíveis 
atividades de rinha de galo se-
guem em andamento.

ridos com dinheiro dos crimes.
Além disso, celulares, um 

cofre e dinheiro em espécie 
– tanto nacional quanto de 
moeda estrangeira – foram 
apreendidos pelos policiais 
civis.

Foram apreendidos veículos, um cofre, dinheiro, telefones celulares e 
cinco pessoas foram presas

DIVULGAÇÃO

Uma das aves que era mantida em cativeiro era essa maritaca, que foi entregue aos cuidados do IAT em Umuarama
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Combater a dengue não
é um jogo de empurra.
Faça a sua parte agora
mesmo!

Cada um de nós tem um
papel vital no combate à
dengue. Não ignore!
destrua os criadouros!

SUA PARTE?
JÁ FEZ A

3rRFRn verifiFa TXe prRdXWRs para R 'ia de
)inadRs fiFaram em mpdia ��� mais FarRs

O preço das velas manteve 
certa estabilidade em um ano, 
conforme pesquisa realizada 
pela Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor – Procon Umuarama, e 
apresentada ontem (quinta-
-feira, 31). Já o preço das flores 
registrou um aumento de até 
90%, ficando, em média, 30% 
mais caros em comparação 
com o ano passado. Um vaso 
de antúrio, por exemplo, cus-
tava R$ 50 e hoje o mais barato 
é encontrado a R$ 95.

Segundo o estudo, rea-
lizado especialmente para 
orientar os consumidores em 
suas compras para o Dia de Fi-
nados, comemorado no pró-
ximo sábado (2 de novembro), 
o que mais chama a atenção 
na pesquisa é a diferença de 
preços de um mesmo produto, 
com as mesmas características 
e tamanhos, terem preços tão 
diferentes, como um vaso pe-
queno da flor kalanchoê, en-
contrado a R$ 25 em um lugar 
e a R$ 75 em outro – uma varia-

ção de 200%”, indica o secretá-
rio Eduardo Henrique Ceranto.

O crisântemo, a mais popu-
lar das flores procurada nesta 
data, custa R$ 25 em uma flori-
cultura e R$ 40 em outra – dife-
rença de 60%. “Uma orquídea 
pode ser encontrada a R$ 80 e 
a R$ 220 – variação de 175%. 
É preciso pesquisar antes de 
comprar pois, segundo o le-
vantamento feito no dia 30 de 
outubro em 12 supermercados 
e 10 floriculturas da cidade”, 
informa.

Projeto de castração de animais, aumenta de 30 para 60 vagas
O Projeto Melhor Amigo, 

que oferece atendimento gra-
tuito para castração de cães 
e gatos de famílias carentes 
ou indivíduos em situação de 
vulnerabilidade que residem 
em Umuarama, terá nova fase 
nesta sexta-feira (1). A novi-
dade, anunciada pela Secreta-
ria de Meio Ambiente, Saúde, 
Proteção e Bem-Estar Animal é 
que nesta edição serão dispo-
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nibilizadas, excepcionalmente, 
60 vagas – e não 30.

O secretário Waltinho Su-
cupira informa que podem ser 
castrados cães e gatos, ma-
chos e fêmeas, filhotes a partir 
de sete meses e adultos, con-
tanto que possuam o Cadastro 
Único (Cad-Únido) da Secre-
taria Municipal de Assistên-
cia Social. “Vale ressaltar que 
para fazer a solicitação é pre-

ciso apresentar alguns docu-
mentos, como a Folha Resumo 
atualizada do Cad-Único, que 
deve ser solicitada e retirada 
no Cras (Centro de Referência 
em Assistência Social) a que a 
família pertence. Também é 
preciso apresentar documen-
tos pessoais do responsável 
pelo animal, comprovante de 
residência (atual) e foto im-
pressa do animal”, detalha.

Velas mantiveram os preços do ano anterior, porém algumas flores registraram 
aumento de até 90%

Podem ser castrados cães e gatos, machos e fêmeas, filhotes a partir de sete meses e adul-
tos, contanto que possuam o Cad-Únido da Secretaria de Assistência Social
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Prefeitura e Senac oferecem diversos
cursos gratuitos para a população

Um curso completo, com 
matérias teóricas e práticas, 
pode representar uma mu-
dança radical na vida profis-
sional de uma pessoa. E pen-
sando nisso a Prefeitura de 
Umuarama fez nova parceria 
com o Senac (Serviço Nacio-
nal do Comércio) para ofere-
cer seis cursos profissionali-
zantes totalmente gratuitos. 
A primeira capacitação já está 
com inscrições abertas e será 
para ‘Cuidador de Idosos’, com 
160 horas de duração.

O secretário municipal de 
Indústria, Comércio e Inova-
ção, Junior Ceranto, informa 
que os cursos têm o objetivo 
de formar profissionais com 
competências para atuar e in-
tervir em seu campo de traba-
lho, com foco em resultados. 
“As vagas são limitadas e os in-
teressados devem ter 18 anos, 
ensino fundamental completo 
e fazer as inscrições no site do 
Senac até o dia 4 de novem-
bro”, informa.

O diretor da Agência do Tra-
balhador, Valdemir Frasson, 

detalha que o curso vai até o 
dia 25 de fevereiro de 2025, 
com aulas às segundas, terças, 
quartas e quintas-feiras, das 
14h às 17h, no Senac. “O pri-
meiro módulo foi criado para 
estimular a independência e 
autonomia do idoso em suas 
atividades de vida diária e tem 
60 horas-aula”, conta.

Entre outros pontos, o 
aluno vai aprender a acompa-
nhar e auxiliar o idoso respei-
tando as diferenças individuais 
do processo de envelheci-
mento, além de ensinar como 
realizar ações de prevenção 
frente a situações de vulnera-
bilidade social, psicológica e 
física a que estão expostas o 
idoso, considerando as dire-
trizes do Estatuto do Idoso, de 
acordo com as orientações da 
equipe multiprofissional.

O segundo módulo vai en-
sinar como cuidar da pessoa 
idosa em suas atividades de 
vida diária, com 84 horas, mo-
nitorando o estado de saúde 
do idoso de acordo com orien-
tações da equipe multiprofis-

sional e premissas do cuidado 
humanizado, realiza a higiene 
corporal e bucal de acordo 
com autonomia e indepen-
dência do idoso, respeitando 
as orientações da equipe mul-
tiprofissional e auxiliar o idoso 
na administração de medica-

mentos de acordo com orien-
tação e prescrição.

Por último haverá um mó-
dulo ‘Projeto Integrador Cui-
dador de Idoso’, com duração 
de 16 horas-aula, onde vai 
aprender como cumprir as ati-
vidades previstas no plano de 

ação, conforme desafio identi-
ficado no tema gerador e apre-
senta resultados ou soluções 
de acordo com as problemá-
ticas do tema gerador e obje-
tivos do PI. “Para mais infor-
mações, basta ligar para (44) 
3621-5700”, indica Frasson.

Primeira capacitação será para Cuidador de Idosos, com 160 horas de aulas teóricas e práticas e com certificação
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Honda apresenta as novidades da 
linha 2025 da família New City

No início de 2022 a famí-
lia New City foi lançada, mar-
cando uma renovação com-
pleta do Sedã de sucesso e a 
estreia em seu segmento o tão 
esperado New City Hatchback. 
Modernidade no design, alta 
tecnologia e itens de conforto e 
segurança inéditos – foram os 
primeiros modelos da marca 
produzidos no Brasil a trazer 
o Honda Sensing – elevaram o 
padrão de suas respectivas ca-
tegorias, garantindo tanto ao 
New City Sedã como ao New 
City Hatchback um imediato 
consenso positivo.

A trajetória a partir de então 
foi um sucesso, realidade con-
firmada pelos inúmeros prê-
mios conquistados em três 
anos de mercado, com desta-
que para o recorrente reconhe-
cimento como melhor opção 
de compra e de revenda, refor-
çando o DNA Honda de quali-
dade e durabilidade.

Para 2025, a nova geração 
de New City Sedã e New City 
Hatchback traz um significa-
tivo trabalho no design que 
determina marcante diferen-
ciação entre as carrocerias. As 
modificações estéticas deram 
mais atitude esportiva ao New 
City Hatchback, enquanto a tô-
nica do New City Sedã foi a so-
fisticação e elegância.

Em ambos, permanece o 
motor quatro cilindros aspi-
rado de 1,5 litro 16V DOHC com 
injeção direta de combustível, 
robusto e de baixo consumo, 
acoplado ao aclamado câmbio 
CVT, Powertrain que propor-
ciona dinâmica de excelência.

Equipamento padrão
Uma central multimşdia aperfeiçoada é equipamento padrão em 

todas as versões dos Neǁ CitǇ 2025. A tela LC� traz melhor defini-
ção das imagens, nova interface, gráficos melhorados, ampla gama 

de cores e três papéis de parede diferentes. A cąmera de ré, que 
equipa todas as versões do Sedã e está disponşvel no ,atchback a 

partir da versão Ey, também evoluiu, e agora oferece imagens com 
melhor resolução. Outro item de destaque é o Lanetatch, disponş-
vel nas versões EyL e Touring do Neǁ CitǇ Sedã e na versão Touring 

do Neǁ CitǇ ,atchback.

Outro substancial pro-
gresso dos New City 2025 diz 
respeito ao conteúdo, que 
desde a versão EX incorpora 
itens direcionados à conve-
niência, segurança e conforto, 
reforçando o posicionamento 
dos New City, como os mais 
completos dos segmentos em 
que atuam.

DESIGN RENOVADO
Para a renovação dos mo-

delos que já apresentavam um 
elogiado design, o estilo foi alvo 
de um atento trabalho, no qual 
um dos objetivos principais foi 
uma maior diferenciação esté-
tica entre os modelos, dando ao 
New City Sedã linhas mais sofis-
ticadas e elegantes, enquanto 
no New City Hatchback a busca 
foi por destacar a natural espor-
tividade da carroceria em suas 
linhas mais arrojadas e dinâmi-

cas comunicando mais energia 
e jovialidade.

O design frontal do New 
City Sedã conta com novidades 
no para-choque, grade e no 
acabamento cromado na parte 
superior. O para-choque passa 
a ter linhas mais fluidas e lim-
pas, enquanto a grade recebe 
mais elementos horizontais e 
fica mais ampla, uma vez que o 
acabamento cromado superior 
fica mais estreito. O para-cho-
que traseiro também é novo. 
Os elementos refletivos pas-
sam a ser horizontais e aplica-
dos em um novo acabamento 
na parte inferior do para-cho-
que. O conjunto de todas estas 
mudanças resultaram em um 
design mais largo, elegante e 
sofisticado, e com um pequeno 
incremento no comprimento 
total de 25 mm.

No New City Hatchback a 

parte frontal traz também um 
novo para-choque, com linhas 
mais arrojadas, e uma grade 
de desenho mais esportivo, 
com acabamento Black Piano 
na junção com o capô. A espor-
tividade também é encontrada 
em novas formas para o para-
-choque traseiro, com moldura 
inferior em preto, que explora 
a atitude energética e mais es-
portiva do modelo. As dimen-
sões do Hatchback tiveram um 
pequeno incremento, de 2 mm 
no comprimento.

Elementos que tradicio-
nalmente tem grande impor-
tância no design, as rodas 
do New City Sedã e New City 
Hatchback são novas e são 
comuns aos dois modelos. 
Na versão de entrada, a LX, as 
rodas de liga leve são aro 15” 
com acabamento diamantado 
e fundo cinza. Nas versões EX, 
EXL e Touring do New City Sedã 
as rodas são aro 16” com aca-
bamento diamantado e fundo 
preto, as mesmas do New City 
Hatcback EX e EXL. A versão 
Touring do Hatchback tem 
uma opção exclusiva de rodas, 
com acabamento escurecido e 
fundo preto.

INTERIOR REFINADO
Desde seu lançamento, a fa-

mília New City é reconhecida 
pelo amplo conteúdo. A lista 
de equipamentos disponíveis, 
sejam eles visando conforto, 
segurança ou conectividade, 
tornaram o New City Sedã e 
New City Hatchback referên-
cias de suas categorias. Vi-
sando manter esse reconhe-
cimento, a linha 2025 traz 
importantes atualizações que, 
elevam ainda mais o padrão, 
posicionando-os em situação 
de destaque e indiscutível lide-
rança contando com conteúdo 
de veículos premium.

A chegada do freio de esta-
cionamento eletrônico (EPB) 
– exclusividade na categoria 
– demandou redesenho do 
console das versões EX, EXL 
e Touring do New City Sedã 
e New City Hatchback. O re-
sultado é um console mais 
moderno, prático e elegante. 
Conjuntamente ao freio de es-
tacionamento eletrônico outro 
prático dispositivo estreia nos 
New City 2025, o Brake Hold, 
que mantém o veículo parado 
até o condutor retomar a ace-
leração. O controle do freio de 
estacionamento e do Brake 
Hold estão situados no cen-
tro do console, em posição de 
fácil acesso. A chegada destes 
equipamentos trouxe também 
a adoção de freios traseiros a 
disco nas versões mencionadas.

O Wireless Charger, carrega-
dor sem-fio para smartphones, 
é outro item presente no novo 
console, eliminando assim a 
necessidade do uso de cabos. 
A central multimídia, por sua 
vez, oferece Android Auto e 
Apple CarPlay também sem-
-fio. As versões EX, EXL e Tou-
ring têm ainda portas USB para 
carregamento de energia: duas 
do tipo A no painel dianteiro e 
duas do tipo C para os ocupan-
tes do banco de trás.
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

EQUIN OX  1 . 5  T URB O PREMIER 2 2 /2 3 PRAT A C OMPLET O,  AUT ,  C OU,  T S 1 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
H B 2 0  X  1 . 6  DIAMON 2 1 /2 2 PRAT A C OMPLET O,  AUT ,  C OU 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
MON T AN A 1 . 2  T URB O PREMIER 2 3 /2 3 PRET O C OMPLET O,  AUT ,  C OU 1 3 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  1 . 4  LT  1 8 /1 8 B RAN C O C OMPLET O 5 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 4  LT Z 1 6 /1 7 VERM C OMPLET O 6 2 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0 MT  LT 2 0 /2 0 B RAN C O C OMPLET O 6 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O LT Z 2 0 /2 0 PRET O C OMPLET O 6 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O PREMIER 2 0 /2 1 B RAN C O C OMPLET O,  AUT 8 6 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O PREMIER 2 0 /2 1 B RAN C O C OMPLET O,  AUT 8 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O PREMIER 2 2 /2 3 PRET O C OMPLET O,  AUT ,  C OU 9 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  T URB O PREMIER 2 3 /2 4 B RAN C O C OMPLET O,  AUT ,  C OU 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  PLUS 1 . 0  T URB O LT Z 2 3 /2 4 PRAT A C OMPLET O,  AUT 1 0 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  PLUS 1 . 0  T URB O PREMIER 2 3 /2 4 PRAT A C OMPLET O,  AUT ,  C OU 1 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       
PULSE DRIVE 1 . 0  T URB O 2 1 /2 2 AZ UL C OMPLET O,  AUT 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ST RADA 1 . 3  RAN C H  AT 2 2 /2 3 PRAT A C OMPLET O,  AUT ,  C OU 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 2  AT  2 0 /2 1 PRAT A C OMPLET O,  AUT 1 0 6 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 0  T URB O LT  2 2 /2 2 C IN Z A C OMPLET O,  AUT 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAC K ER 1 . 0  T URB O LT Z 2 2 /2 3 B RAN C O C OMPLET O,  AUT 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
T RAILB LAZ ER PREMIER  1 9 /2 0 PRET O C OMPLET O,  AUT ,  C OU,  7 L 2 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       

 

COMUNICADO U.F.C. LOTEAMENTOS E INCORPORAÇÕES LTDA 

 

LUCAS MATEUS VICENTE ROSA, brasileiro, casado em regime de Comunhão 
Parcial de Bens, servente, residente e domiciliado na Rua José Leite da Silva, 2458, 
Parque Porto Belo, CEP 87506-265, na cidade de UMUARAMA-PR, favor entrar em 
contato com a empresa U.F.C. LOTEAMENTOS E INCORPORAÇÕES LTDA, 
pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob n° 14.315.648/0001-61, com sede 
na Avenida Brasil, n° 4337, CEP: 87.501-000, em Umuarama-PR, telefone: (44) 3622-
5221, referente assunto de vosso interesse. 

Projeto Óculos Amigo é vencedor
de prêmio nacional de inovação

O projeto Óculos Amigo, do 
Governo do Estado, executado 
por meio da Secretaria da Ino-
vação, Modernização e Transfor-
mação Digital (SEI), foi eleito o 
vencedor na votação popular 
da 28ª edição do Concurso Ino-
vação no Setor Público, promo-
vido pela Escola Nacional de 
Administração Pública (Enap). 
A premiação foi entregue ontem 
(31), em Brasília, no encerra-
mento da Semana Nacional de 
Inovação (Enap).

O concurso tem como ob-
jetivo reconhecer e valorizar 
servidores públicos federais, 
estaduais, distritais e munici-
pais que atuaram de maneira 
inovadora para atender de-
mandas da sociedade.

Idealizado em 2023 pela 
Secretaria da Inovação, em 
conjunto com as secretarias 
estaduais do Desenvolvimento 
Social e Família (Sedef) e da 
Educação (Seed), a ação visa 
promover a inclusão social e a 

melhoria da qualidade de vida 
de crianças e adolescentes 
com deficiência visual. O pro-
jeto concorreu na “Categoria 4 
- Inovação para o Cuidado” ao 
lado de outras cinco iniciativas 
de outros estados.

Desde a sua implementa-
ção, o Óculos Amigo beneficiou 
147 alunos da rede pública de 
ensino no Paraná com cegueira 
total, por meio da entrega do 
Orcam MyEye 2.0, um dispo-
sitivo de tecnologia assistiva 
que utiliza inteligência artifi-
cial para fornecer informações 
em tempo real. Os dispositivos 
foram entregues para que os 
alunos possam usar não ape-
nas em sala de aula, mas no 
dia a dia.

Investimento
Com um investimento de ZΨ 2,9 milhões, o projeto abrangeu 75 
municşpios paranaenses. O equipamento, que pode ler textos, 

reconhecer objetos, identificar cores e rostos, opera sem necessi-
dade de conexão ă internet, proporcionando maior autonomia aos 
alunos no ambiente escolar. O diretor de Zelações Institucionais da 
SEI, �iego de Oliveira Nogueira, explica a relevąncia do projeto para 

promover uma educação mais inclusiva e democrática aos alunos 
beneficiados. “O objetivo foi estabelecer uma oportunidade para os 

deficientes visuais da rede estadual de ensino terem uma melho-
ria na qualidade de ensino, utilizando não sſ o �raille, mas outras 
tecnologias assistivas que auxiliassem na leitura e no desempenho 

escolar”, complementou.

Além do troféu e certifi-
cado, os integrantes da equipe 
executora receberão certifica-
dos individuais de premiação 

e, sob demanda, aos parceiros, 
além de direito ao uso do Selo 
Inovação nos materiais de di-
vulgação do projeto.

O projeto beneficiou 147 alunos da rede pública de ensino do Paraná com cegueira total
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Foi definida ontem (quin-
ta-feira, 31) a lista de 13 con-
vocados da seleção brasileira 
masculina de basquete que 
irá disputar a janela de no-
vembro das eliminatórias da 
AmeriCup, nos dias 21 e 24, 
no Ginásio Manguerinho, em 
Belém (PA). O técnico croata 
Aleksander Petrovic optou por 
renovar a equipe que competiu 
na Olimpíada de Paris – o Bra-
sil parou nas quartas de final. 
Entre os novatos, estão reve-
lações como Nathan Mariano, 
de apenas 16 anos, e Zu Júnior 
– ambos do Sesi Franca-SP - e 
Mathias Alessanco (Betis/Espa-
nha). O treinador já antecipara 
uma pré-lista de convocados 
na semana passada.

“Esta lista é formada com 
atletas experientes que esti-
veram nos Jogos Olímpicos, 
por atletas que treinaram 
antes do Pré-Olímpico e Paris 
2024 e também [por atletas] jo-
vens, para mostrar o processo 

Com conselho de esporte, 
Umuarama pode acessar 

programas esportivos
O programa ‘O Esporte Que 

Queremos’ é uma realização 
do governo do Paraná, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Esporte, que objetiva con-
tribuir para o refinamento da 
gestão do esporte no Estado e 
nos municípios, com base na 
Lei Geral do Esporte, a lei do 
sistema esportivo estadual. 
Com o programa, o governo 
pretende contribuir para o de-
senvolvimento esportivo de 
forma consistente e integrada, 
auxiliando os municípios a me-
lhorar os processos de gestão.

Para se enquadrar ao pro-
grama, que ajudará os muni-
cípios a criar políticas públicas 

integradas voltadas ao esporte, 
Umuarama criou o Conselho 
Municipal do Esporte e Lazer e 
o Fundo Municipal do Esporte. 
O superintendente do Esporte, 
Helio Wirbiski, apresentou o pro-
grama e disse que é uma reali-
zação pioneira do governo do 
Estado, por meio da Superinten-
dência do Esporte, em parceria 
com a Universidade Federal do 
Paraná (UFPR).

A proposta é criar um sis-
tema que permita o aprimora-
mento das políticas públicas 
municipais, visando o desen-
volvimento esportivo das di-
ferentes regiões respeitando 
suas demandas e vocações.

O Paris Saint-Germain terá 
de fechar parcialmente uma 
arquibancada em seu estádio 
quando receber o Toulouse em 
22 de novembro, depois de ter 
sido punido por causa de can-
tos homofóbicos durante uma 
partida contra o Strasbourg 
neste mês.

O comitê disciplinar do órgão 
dirigente da liga francesa de fu-
tebol (LFP) decidiu na última 
quarta-feira (30) que a arqui-
bancada do Auteuil no Parc des 
Princes deve ser parcialmente 
fechada por uma partida, com 
a sanção entrando em vigor a 
partir de 5 de novembro.

A LFP já havia condenado 
os cantos, e o ministro dos Es-

PSG é punido com fechamento parcial
do estádio por cantos homofóbicos

portes da França, Gil Avérous, 
anunciou na semana passada 
que os jogos da Ligue 1 e da 
Ligue 2 poderiam ser suspen-

sos ou interrompidos comple-
tamente se houvesse mais inci-
dentes de cantos homofóbicos 
ou violência.

de renovação que deve come-
çar para encontrarmos novas 
caras para Los Angeles e de-
pois. Não posso contar com 
todos da Europa, como Yago, e 
Leo Meindl, que está no Japão, 
e irá descansar nesta janela, e 
Benite, que irá descansar tam-
bém, mas é importante ter 
essa mescla que pode conse-
guir os resultados e iniciar um 
processo de inserção de novos 
valores para o futuro”, explicou 
Petrovic.

Os 13 convocados se apre-
sentarão no dia 18 de novem-
bro em Belém (PA). O primeiro 
duelo será contra o Uruguai, 
em 21 de novembro, às 20h 
(horário de Brasília) e, três 
dias depois, o Brasil encara o 
Panamá, no mesmo horário.

O apoio da torcida em 
Belém pode ajudar a seleção 
a garantir a classificação ante-
cipada para a fase principal da 
AmeriCup, programada para 
agosto de 2025, na Nicarágua. 

A seleção lidera o Grupo B (que 
tem ainda Paraguai, Uruguai e 
Panamá). Em fevereiro, o Bra-
sil somou duas vitórias contra 
o Paraguai, dentro e fora de 
casa. A terceira e última janela 
das Eliminatórias ocorrerá em 

fevereiro do ano que vem.
Ao todo 16 equipes – dividi-

das em quatro chaves – lutam 
por 12 vagas na AmeriCup 2025. 
Os três primeiros colocados em 
cada grupo se classificarão para 
o torneio continental. A distri-

buição das demais seleções 
está assim: Grupo A (Venezuela, 
Argentina, Chile e Colômbia), 
Grupo C (Canadá, República Do-
minicana, México e Nicarágua) 
e Grupo D (Porto Rico, Estados 
Unidos, Cuba e Bahamas).

Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

Insultos foram proferidos por torcida em jogo contra o Strasbourg
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Lista com os 13 convocados mescla atletas jovens e experientes
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